



ANÁLISIS DEL SECTOR AGROPECUARIO DE LA PROVINCIA DE CHIRIQUI

Por: Jorge Quiroz, docente investigador | Facultad de Economía, UNACHI.
e-mail: jorgequiroz46@gmail.com

Resumen

El sector agropecuario es considerado el sector primario de toda economía. En el caso de Panamá, en los últimos años su contribución al Producto Interno Bruto (PIB) del país es menor al 5%, siendo su comportamiento decreciente, pero sigue aportando más del 20% del empleo nacional.

La provincia de Chiriquí, considerada “el granero de la república”, no escapa a esta realidad que está afectando al 80% de los productos agropecuarios que más inciden en la economía agropecuaria regional y nacional.

Dada la importancia del tema, se ha considerado oportuno dar a conocer algunos avances del estudio que el Centro de Investigación de Ciencias, Económicas, Estadísticas y de Tecnología de Información y Comunicación (CICEETIC) está realizando, desde hace siete (7) meses, al sector agropecuario de la provincia; estudio que deberá estar concluyendo a mediados del 2015

Abstract

The agricultural sector is considered the primary sector in any economy. In the case of Panama, its contribution to GDP (**Gross Domestic Product**) has been below 5% and the trend is downward, but still provides more than 20% of national employment.

The province of Chiriquí, considered "the barn of the republic", does not escape for this reality, that is affecting 80% of agricultural products and fall upon the regional and national agricultural economy.

Because of the importance of the subject, it is appropriate to present some advances of a study that the Centro de Investigación en Ciencias Económicas, Estadísticas y Tecnologías de la Información y la Comunicación (CICEETIC) has been doing for seven (7) months, the agricultural sector in the province; which should be concluded in the first quarter of 2015.

Palabras claves: PIB, PIBA, AUSPA, Fuente Primaria, Fuente Secundaria, TLC, Aranceles, INEC



Contenido:

La provincia de Chiriquí; es considerada la de mayor aporte al Producto Interno Bruto Agropecuario (PIBA) y cualquier variante significativa en la producción provincial tiene, sin lugar a dudas, un efecto en la producción nacional.

La provincia de Chiriquí produce prácticamente todos los rubros agropecuarios contemplados en la canasta básica alimenticia de nuestro país, la cual dicho sea de paso, su costo ha subido 28% en los últimos 4 años. Hasta la fecha desconocemos de algún estudio que analice, de manera integral, la dinámica de los principales productos agropecuarios de Chiriquí así como tampoco hemos visto propuestas concretas para la solución de los múltiples problemas por los que atraviesa el agro.

Por otro lado, existen muchas expectativas entre los productores sobre las oportunidades y amenazas que se cierne sobre la producción agropecuaria con la entrada en vigencia de los tratados de libre comercio (TLC) la cual viene acompañada con la baja en los aranceles de importación, hasta su eliminación total y la apertura de los mercados.

La UNACHI contempla en su Plan Estratégico el fomento de la investigación y la extensión, como complemento a la labor docente. Con

base en ello, el CICEETIC inició, hace siete meses, un estudio que pretende en primera instancia cuantificar, en los últimos 10 años (2003-2013) y proyectar, para los próximos 5 años, (2014-2019) de una manera objetiva y científica la situación de los 10 productos agropecuarios más importantes que produce nuestra provincia tales como: **carne bovina, leche, café, papa, cebolla, poroto, palma aceitera, plátano aves y arroz.** También se estudian las políticas vigentes (incluyendo los TLC suscritos por nuestro país), su impacto en las decisiones agroeconómicas de los productores y se ofrecen recomendaciones.

Para realizar este trabajo nos apoyamos en fuentes primarias como la aplicación de encuestas a una muestra aleatoria de productores, así como entrevistas a expertos en cada uno de los productos agropecuarios estudiados. También se analizó información ya existente en medios tales como: El Censo Agropecuario, Instituto Nacional de Estadística y Censo INEC, estadísticas del Ministerio de Desarrollo Agropecuario MIDA y de la Autoridad Para la Seguridad Alimentaria **AUSPA**, entre otras fuentes secundarias

Conocer la situación y problemática de cada producto agropecuario ofrecerá una herramienta para la toma de decisiones y para el diseño



de políticas destinadas a estimular la producción de los rubros en particular y la economía sectorial en general.

El estudio también será de utilidad para las asociaciones de productores, las cooperativas, la cámara de comercio, el gobierno, los bancos con cartera agropecuaria, la Facultad de Economía y la de Ciencias Agropecuarias entre otros

Resultados y/o Avances obtenidos en la investigación

El estudio tiene un periodo de duración de 12 meses y contempla cuatro etapas. Al final del tercer trimestre del año en curso se han culminado dos, obteniéndose información valiosa del comportamiento en la última década en aspectos tales como: niveles de producción y productividad de los 10 productos agropecuarios que más impactan en la economía de la provincia; su participación porcentual con relación a la producción nacional, empleos generados niveles de exportación e importación y comportamientos arancelarios. También se han realizado proyecciones o estimaciones de cuál será el comportamiento en los próximos años de seguir la tendencia histórica observada en la década anterior.

El estudio está en su tercera fase, la cual consistente en el levantamiento

de encuesta y entrevista a lo largo ancho de la provincia tanto a productores como expertos y técnicos que se destacan en el sector

Tanto en la segunda como la tercera fase CICEETIC ha contado con el apoyo de estudiantes del último año de la carrera de Economía, Informática, Banca y Finanzas que realizan su Servicio Social Universitario. Esto ha sido un valioso apoyo a los investigadores responsables del estudio, profesores: Ramón Rodríguez, Odilio Ayala y Jorge Quiroz.

Algunos tópicos relevantes del estudio.

De los diez (10) productos analizados, ocho (8) de ellos han registrado una disminución, de proporciones significativas en producción, productividad por hectáreas sembradas, hectáreas cosechadas, número de productores, número de empleos, entre otros. Solamente la carne bovina y la palma aceitera registraron aumentos consistentes en la última década. La reducción en el número de productores en la última década fue la siguiente: cebolla 57%, café 49%, arroz mecanizado 42%, papa 80%, plátano 7.2%

En contraste con la baja en la producción y en el número de productores está el incremento vertiginoso en la demanda y en



consecuencia aumentos en las importaciones cuyos indicadores fueron los siguientes Café aumentó las importaciones de 10,503 kilos en el 2003 a 1, 434,542 en el 2013; el arroz se importaron en año 2003 1,194,810 quintales y subió a 1, 753,7869 quintales en el 2013. La papa, en los dos últimos años se han importado 708,192 quintales en diferentes formas (crudas, pre cocido, etc.)

En algunos de los productos agropecuarios bajo estudio el arancel de importación se redujo a cero o a menos de dos dígitos, afectando significativamente al productor nacional, mientras que el consumidor no recibe el beneficio de la reducción

en el arancel puesto que no se traduce en una baja en el precio final del producto.

Al abordar la tercera y cuarta etapa de este estudio, en las próximas semanas, podremos determinar, basado en las evidencias, opiniones de productores y expertos en la actividad agropecuaria, las razones y circunstancias que han generado esta drástica y peligrosa disminución en la producción y productividad en el 80% de los productos agropecuarios estudiados, información que estará disponible para los grupos interesados en la dinámica del crecimiento y desarrollo de la región occidental del país.

Referencias

Ministerio de Desarrollo Agropecuario Región 1 . Disponible en [http:// www.mida.gob.pa/region-n-1chiriqui.html](http://www.mida.gob.pa/region-n-1chiriqui.html)

Contraloría General de la República de Panamá .Instituto de Estadística y Censo INEC. Disponible en <http://www.contraloria.gob.pa/inec>

AUPSA. Autoridad Panameña de Seguridad Alimentaria . Disponible en <http://www.aupsa.gob.pa>

Rodríguez. R (2014) Análisis del sector agropecuario de la provincia de Chiriquí. UNACHI, CICEETIC

